

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Mallorca y el Turismo

Acomodados en el Salón de fumar del Grand-Hotel, poníamos con nuestro excelente amigo el ingeniero Alfonso de Chopitea un comentario al resultado práctico de la Semana Deportiva que llega a su término. Nuestra charla nos llevó a considerar esta clase de fiestas en relación con el turismo, tema que fué siempre nuestra obsesión y que el amigo Chopitea conoce en todas sus variantes y detalles.

Nuestra conversación abarcó palcos y lugares privilegiados del turismo, bien por sus bellezas naturales, por su salubridad o por su entendido industrialismo, hasta venir a circunscribirse a Mallorca.

Y aquí cedimos la palabra imparcial y autorizada a nuestro amigo, quien expresó: Seis años atrás, los vapores de La Isla transportaron 600 pasajeros provistos de billetes de la agencia internacional Kock; hoy día transporta anualmente solo unos 40.

Este fracaso del turismo extranjero hoy que lo atribuye a los atentados terroristas que tuvieron lugar en Barcelona, más esta afirmación me parece gratuita; yo no negaré que la anómala situación que a través de Barcelona—punto de escala para las excursiones a Mallorca—no haya contribuido al fracaso, pero su verdadero origen hay que buscarlo aquí mismo.

Me explicaré: el turista extranjero, que es el que realmente deja buen fidejazo al país (beneficio material y moral) gusta mucho de admitir los encantos que le brinda Natura, pero de pocos es patrimonio el refinamiento de sentimientos que supone el goce absoluto de la Naturaleza. La masa—digámoslo así—del turismo, acusa el atraído más que por las bellezas mismas de un país, por la manera con que se las hacen conocer y admirar.

Para dar idea del concepto que merece Mallorca a los gourmets del turismo, citaré únicamente lo que me dijo no ha muchos días un viajero que podríamos llamar profesional, hombre de rara cultura y refinados sentimientos quien atraído por las bellezas de la isla ha acabado por radicarse en ella.—Después de la isla de Celtales es Mallorca el país más hermoso del mundo. Y por lo que a mí afecta puedo asegurarle que no he encontrado jaula más a mi gusto para encerrarme.

Apena considerar lo que es y lo que podría ser Mallorca, pero veo con satisfacción grande que de algún tiempo a esta parte se adelanta mucho en el camino de su transformación; ahora, si LA ALMUDAINA realiza su proyectada excursión a la celebrada Côte de Azur, espero que los mallorquines que en la misma tomen parte, sabrán aprovechar la lección que la visita ha de brindarles. Con ser el país que abarca la Côte, muy hermoso, es indudablemente inferior al de aquí. La salvaje magestad de las ferrestejas encontradas, la sublime pureza y helénica pacidez de calas e illetas y sobre todo esta atmósfera, este ambiente, este color que aquí anonadan el espíritu, constituyen don único y exclusivo de la Naturaleza a su favorita Mallorca.

Y sin embargo el hombre, mejor, el francés, ha hecho de la Côte d'Azur el jardín de Europa. Desde Hyeres a Vintimiglia hay 1.300 hoteles capaces para albergar unos 200.000 turistas, contando hoteles de todas clases y categorías, desde cinco francos hasta precios inverosímiles; estando situados en el centro de las ciudades, en las alturas de dilatado horizonte y al borde mismo del mar.

Una carretera que es un verdadero paseo, sin polvo, sin baches, una corniche, recorre toda la extensión de la costa desde Notre Dame de la Garde en Marsella al Cap Martin y desde Cap Martin a Vintimiglia, bordeando constantemente las tranquilas aguas del mar. Una red de innumerables carreteras hace accesibles al turista todos los rincones pintorescos, todos los puntos de vista, los que pueden visitarse por muy escaso estorbando—cuestión de céntimos—embarrcando en el cremallera de la turbie, en el tranvía eléctrico o mediante mayor estorbando, haciéndolo en lujosos coches públicos o bien en los modernos autobuses.

La abundancia y cómodo acceso de los sitios pintorescos llevan sin previa voluntad al turista a visitarlos con frecuencia, encontrando con ello diaria ocasión de renovar impresiones, de encariñarse con aquellos lugares de encontrar un rincón solitario donde saborear la lectura del libro favorito, adonde llevar a los niños para que se solacen, donde refugiarse para entonar un dúo de amor.

Por doquiera halla el turista promedades, bu evares, miradores, jardines y villas de espléndida situación. Cada día se celebran fiestas depor-

tivas, conciertos, funciones de teatro, batalla de flores, presidiendo en todo el mejor gusto y constituyendo poderoso atractivo.

¿Qué es lo que aquí debe hacerse?—Cornegie, el insignie multimillonario, refuta la máxima sajona que dice: «Pon tus huevos en varias cestas. Así no verás deshacerse entera tu fortuna.» El postizador de la vida del hombre de negocios, siente lo contrario expresándose de este modo: «Pon tus huevos en una sola cesta. Cuidada bien y así no podrá deshacerse tu fortuna.»

En uno de sus últimos artículos publicados en LA ALMUDAINA exaltaba usted el estudio de la voluntad... En ella tiene todo lo que se necesita. Que todos quieran que Mallorca se transforme, que Palma se hermosée y que se sane. Que desaparezca esta apatía, esta aristocrática indiferencia; esta incredulidad que no es otra cosa que dolorosa confesión de la propia abulia.

Dicen nuestros vecinos de Oriente «Potere e volere» y los del Norte «On peut tout ce qu'on veut.» Pues quieran todos y pónganse todas estas voluntades en una sola cesta, cuidese bien y el turismo vendrá, como vienen necesariamente todas las cosas que tienen verdadera razón de ser.

¿Por donde se ha de empezar? Debe de empezarse por... todo.—Comunicaciones: la Isla será la primer interesada en que estén todas bien servidas y atendidas; el Director es sobrada garantía para ello. Aseo, higiene: en este punto si que hay que hacer. En Palma son endémicos el tifo, el sarampión, la difteria y la viruela, enfermedades que solo deben su existencia a la falta de higiene individual y colectiva.

Aún prescindiendo del turismo hay una consideración que se presta a reflexiones. No creo aventurado fijar en 3.000 los enfermos de infecciones, que anualmente se registran en Palma. Una enfermedad de esta naturaleza durará en conjunto unos treinta días; entre ricos y pobres, y por término medio se invertirán entre médicos, medicinas, alimentos especiales y otros gastos varios unas 150 pesetas por enfermo, añadiendo la pérdida de treinta jornales de tres pesetas que por los 3.000 enfermos serán 720.000 pesetas anuales, las que al cuatro por ciento, equivalen a un total colectivo perdido de diez y ocho millones de pesetas.

Como se ve, el dinero invertido en saneamiento es un capital productivo y saneando la población, la colectividad hará un negocio y por otra parte como las vias que se arrancan a la muerte constituyen nuevos gérmenes de producción, se vendrá con ello a aumentar el capital de la colectividad.

El criterio que aquí se sustenta de no querer cargar la vida municipal con empréstitos, es absurdo y es anacrónico. El pordiosero que nada gasta, nada debe y no hace uso del crédito ¿Puede tomarse como símbolo de prosperidad, de riqueza y de buen juicio?

Cloacas suponen agua, aquí no hay agua, luego el problema no tiene solución. *Donnez de l'argent a un ingenieur et il vous fera des miracles*, dicen los franceses.

Voy a indicar una solución sencilla, que probablemente sería práctica para Palma.—El agua del mar.

Esta, bajo el punto de vista higiénico nada deja que desear, tanto para el servicio de alcantarillas como para el de riego de las calles. La situación de Palma se presta de modo admirable para elevar el agua del mar: la meseta de la Catedral permitirá establecer cómodamente depósitos elevados con la presión suficiente para repartir el agua por la población. La Central de electricidad, que está en vias de su transformación, podría suministrar corriente para el movimiento de turbo-bombas eléctricas entre una y seis de la madrugada, a precios sumamente económicos.

La ciudad de Palma debe sus encantos al mar; ha de explotarse, por lo tanto, esta situación, extendiéndose la población siguiendo la sinuosidad de la costa. La Corporación Municipal debe orientarse con espíritu de previsión e imitando, dentro de su esfera naturalmente, a la de Barcelona, adelantarse a las exigencias de hoy, adquiriendo en sitios pintorescos, terrenos para parques, plazas, promenades y miradores.

Esto es lo que supieron hacer los ediles de las poblaciones de la Côte d'Azur.

Voy a confiarle una noticia de gran trascendencia para el turismo en Mallorca y de mucha importancia para la reforma de Palma; ello es que una importante compañía extranjera tiene en estudio la adquisición de gran-

des parcelas de terrenos situados entre los caseríos del Terreno y Porto-Pi, dedicando a la misma algunos mil lenes, que invertirán, además, en una moderna urbanización de sus solares.

Yo bien quisiera que las personas que están al frente de dicha compañía no desistieran de su proyecto ante la imposibilidad de los organismos oficiales,—preclindo de las anacrónicas zonas polémicas—entre ellas la Corporación Municipal, que si quisiera supo dotar a la capital con un paseo de palmeras en sitio tan indicado como frente a la soberbia Lonja, que ha tolerado que se convirtiera en una mala calle la pintoresca carretera del Terreno y que está permitiendo que los puntos de vista más encantadores del Terreno y Porto-Pi pasen a ser propiedad de particulares, restando elementos de vida a la Palma del porvenir.

Bebiámos con ansia los conceptos que con palabra calda iba exponiendo el amigo Chopitea, siendo expresado en su mayor parte lo que debería ser ambición constante de aquellos que ocupan los sitios públicos señalados para encauzar nuestra vida cívica y dar impulso a nuestra vida progresiva, y mientras escuchábamos atentos, nos sugestionaban la característica impulsiva del futuro Ayuntamiento, formado en su mayor parte de gente joven, de gente nueva, presidida por un hombre de espíritu moderno, por un hombre de gusto exquisito e innovador.

Pedro FERRER GIBERT.

Lecciones y Comentarios

Napoleón en la astronomía.—Peregrinación quirúrgica.

En los archivos de la Universidad de Leipzig se ha encontrado el acta de una sesión académica celebrada el 23 de Julio de 1807, y en la cual el Senado, a propuesta de los profesores Hindenburg y Rider, decidió dar a una constelación el nombre de Napoleón.

Se trataba de un grupo de estrellas situado en la constelación de Orión, y que brillaba sobre el Pó, esobre las orillas del cual lucía la aurora de las primeras acciones resplandecientes de Napoleón.

Esta frase del acta es de las más discretas y de las menos entusiastas.

El profesor Pozzi escribe en *El Temps* un relato documentadísimo de la peregrinación quirúrgica que ha hecho por América.

Después de rendir tributo a la ciencia y habilidad de sus colegas yanquis, el célebre cirujano refiere algunos casos de charlatanismo norteamericano, hablando, por ejemplo, de los osteopatas, que curan todas las enfermedades por medio del masaje, y de los *christian scientists*, que obtienen el mismo resultado con la oración.

El profesor Pozzi cita algunos curiosos reclamos de los médicos en la prensa yanqui.

Véase la clase:

«NUEVA CIRUGIA SIN SANGRE»

«Notable operación nueva, que abre un orificio sin incisión en la carne y permite al cirujano coger y levantar el apéndice sin dolor ni efusión de sangre.»

Encima de este anuncio se ve un dibujo que representa a una niña en traje de viaje bajando por la escalera del sanatorio y llevando un frasquito en la mano.

Y debajo del dibujo dice así:

«Niña enferma, que lleva en la mano el apéndice y regresa a su casa de Roma (Estado de Nueva York) en el mismo día de la operación...»

En un periódico de Chicago se lee este otro anuncio:

«SALVADA AL BORDE DE LA TUMBA»

«El médico deliente el entierro y vuelve a la mujer a la vida.»

«Posee un poder divino?»

«Asiste a los niños y gratis, a los pobres.»

«Cura a los hombres y a las mujeres a una distancia de millares de millas con tanta seguridad como si los tuviera al lado.»

ARGOS.

LECTURAS

Rincones de la Historia por Don Gabriel Maura Gamazo

La Revista «La Lectura» continúa publicando los interesantes estudios históricos de don Gabriel Maura Gamazo «Rincones de la Historia», de los cuales hemos reproducido ya algunos pasajes, que ampliamos hoy con el siguiente fragmento:

V

La vida privada, a fines del siglo XII

La transformación que en la vida política y social opera el siglo XII, refléjase también en las costumbres privadas de los pueblos cultos de Europa, atenuándose en todos ellos el carácter familiar, casi patriarcal, que tuviera hasta entonces la convivencia de los habitantes, así de palacios como de conjuantes, así de viviendas urbanas como de albergues rurales, sin distinción de edades, clases ni sexos. Pero las diferencias nacionales no acusan todavía la

diversidad de rasgos fisonómicos que, cien años después, asignará a cada Estado, en el mosaico político de los últimos siglos de la Edad Media, una personalidad peculiar y propia.

En todas partes la hora del alba señala la del fin del descanso, quizá porque el tráfico ruidoso de las faenas de los servidores, que comienza al amanecer, impide a los señores prolongar su sueño. A toque de campana en los conventos, de cuerno en los castillos y palacios, se levantan y visiten los moradores, apenas apunta el sol, para reunirse todos, minutos después, en el templo o capilla, y comenzar la jornada oyendo con piedad más ó menos sincera la misa cotidiana.

El aseo matutino inmediato al fin del sueño es cosa desconocida hasta tiempos muy posteriores. Los monjes reuníanse a media mañana para atender a su limpieza corporal, cumpliendo un precepto común a todas las reglas, y es verosímil suponer que lo harían lavándose la cara, y quizá el cuello, con agua fresca, a diferencia de la gente mundana, cuyo muelle refinamiento repugnó hasta el siglo XVIII el empleo del agua en uso tal, como nocivo para la tersura y belleza del cutis. Por la regla de Cluni sabemos que los monjes de cada Monasterio tenían a su disposición tres toallas: una para los novicios, otra para los profesos, y la tercera para los legos, sin que conste, y es de lamentar, la frecuencia con que estos lienzos se renovaban.

Para los vasallos y siervos era la limpieza un lujo inasequible; pero en las ciudades populosas existían baños públicos, y los burgueses son en aquella edad los hombres que más cuidan de sus personas; así vemos en Zurita que, cuando los genoveses, por consejo del Papa Eugenio III, ofrecen a Ramón Berenguer IV auxilio en la conquista de Almería, pactando con él que recibirán en pago la tercera parte de las villas y lugares que se ganen, pudiendo tener en ellas iglesias, baño, alhóndiga y jardín profeso, amén de libertad absoluta para comerciar; y así vemos también que la literatura picaresca francesa del siglo XII convierte ya a las casas de baños de París en teatro de escenas poco edificantes.

Para los Nobles, la hora del aseo corporal precedía a la del último yantar; era aquella en que, terminados los ejercicios físicos, apercebíanse los caballeros a reunirse en el estrado con las damas. En Alemania, como en Inglaterra y en el Norte de Francia, se estimaba acto elemental de cortesía ofrecer a todo huésped un baño y un vestido, o por lo menos una capa de recambio, mientras se limpiaba ó se cambiaba el traje del camino. En el Medievo de Francia y en España limitábanse los señores, antes de sentarse a la mesa, a limpiar, mudándose de calzas y hasta lavándose, el molesto olor inseparable de las ropas que en el deporte lúcido se emplean. Pero la simplicidad escrupulosa nos obliga a registrar la prueba de que ni aun entre los más elevados magna es observó siempre este sencillo precepto de la pulcritud.

A poco de morir el Emperador don Alfonso surgen desavenencias entre algunos Nobles leoneses y su Rey don Fernando II; los descontentos acuden en queja ante el Rey de Castilla, para que, como hermano mayor, sea el árbitro de la contienda. Parecen fundadas a don Sancho las querrelas de los vasallos de su hermano, y ganoso de poner paz en el estado vecino, aquel Monarca, de quien dice la *Cronica* que «llegó a su mismo todas las virtudes, como correa con fluencia los pannes al home que la cinne», dirígese a Sahagún, acompañado de su hueste, para avistarse con D. Fernando. La autoridad moral del primogénito ó la importancia de la fuerza militar que consigo trae, mueven el ánimo del leonés a salirle al encuentro y comunicarle que acata desde luego la resolución que estime justa, y «con pocos caualeros et sin armas venosse muy apriesa para su hermano, et tan apriesa ueno, et tan a dora entro por el palacio del Rey D. Sancho, que ninguno non le vieron nin sopieron dantes de su veuida». Inesperada, fué en verdad, la aparición de D. Fernando, al extremo de sorprender al Rey de Castilla cuando comenzaba a comer, por lo cual «lo quien selen a las mesas apenas se pudieron levantar a recibirle».

Pesó más el cariño fraternal que la etiqueta, y el primer impulso de D. Sancho fué abrazar a su hermano y sentarse junto a él en el estrado Real. Mas el Rey D. Fernando era omne que non auie cuerdado de apostura, et uenie los pannes por almpiar, et la cabea por latuar; et quando uio el Rey D. Sancho su hermano tal, que siempre amava limpiadumbre de pannes et de cuerpo, fizol luego may a mano guisar banno et entrar en él. E non comió fasta que el Rey D. Fernando fue bannado el cuerpo, et la cabea usada, et afeytado, et vestido de la cámara del Rey D. Sancho de pannes reales muy nobles, como conuierse a Rey; et souo desta guisa apuesto et ornado a comer a la mesa del Rey D. Sancho.

Justo es proclamar que semejante descuido de la persona, tan poco digno de un Monarca, no era, en verdad, excepción española, porque los escritos de Pedro de Blois nos han legado una pintura de Enrique II de Inglaterra, muy semejante a la que hace la *Cronica* de su contemporáneo D. Fernando el de León.

Después de encarecer la robustez física del Soberano inglés, dice el trovador indiscreto: «La uia de uno de los pulgares de sus pies había penetrado en la carne, y seguía creciendo con grave daño del pie. Sus manos eran de gran tamaño, pero muy desaseadas, porque jamás cuidó de ellas: nunca se puso guantes, sino para cazar con halcón. Permanecía en pie toda la mañana, así durante la misa como durante el Consejo y el despacho de los negocios del Rei-

no, y aun para comer tampoco se sentaba».

El desaseo de las manos fué, sin embargo, raro hasta la generalización, muy posterior, del uso de los tenedores para llevar los manjares a la boca. Pero mucho más rara todavía era la higiene de la cabeza en aquella época. Los tonsurados debían afeitarse la cara y la parte superior del cráneo una vez al mes por lo menos; más como la regla de alguna Orden monástica castigaba a quien desobedeciera, imponiéndole por la primera falta la sobria alimentación de pan y agua durante cuatro sábados consecutivos, y la prisión por cada reincidencia, no parece í respeto o imaginar grande la distancia entre la realidad y la letra escrita. A juzgar por los documentos gráficos, coetáneos, que la *Leónografía* de Carderara registra, los Monarcas y próceres españoles del siglo xii usaron barga larga y lengua cabellera, acaso porque el clero de nuestra Patria no compartía la opinión del francés acerca de esas redes que tiende el enemigo para cautivar las almas; calificativo que en presencia de Enrique I y de su séquito aplicó a los rizados bucles de los varones el obispo de Seez, en Normandía, desenvolviendo su tesis con tan eficaz elocuencia, que allí mismo logró el buen prelado tonsurar a sus oyentes, sin exceptuar al Rey, por su propia mano, con unas tijeras que a prevención llevaba. Pero ni este ejemplo ni el de Luis VII, sacrificando su abundante cabellera en aras de la moralidad pública, con gran indignación de su primera mujer, Leonor de Aquitania, lograron generalizar la costumbre, y si bien algunos Monarcas ingleses se afeitaron la barba y usaron peluca para obedecer y no cumplir la orden de sus directores espirituales, los más de los personajes de aquel tiempo lucieron, como el Emperador Don Alfonso, Sancho III, su hijo, y Alfonso VIII, en niéto, guedejas más ó menos rizadas y opulentas.

El peine era entonces un objeto meramente litúrgico, sólo empleado en las sacras para atusar los cabellos oficiante antes del servicio divino; se mantenía, pues, en todo su vigor el cómodo y sencillo sistema mundificante de que hablan nuestros romances, mancomunado ya en el primer artículo de esta serie.

Tampoco precedía ninguna suerte de yantar a la misa cotidiana, porque la piedad ingenua habría reputado irrespetuoso para con la Providencia todo tributo a las debilidades corporales todo tributo a la oración. Los dominios de la fe eran entonces mucho más extensos que los de la moral; las prácticas de culto, mucho más generales y frecuentes que la sana disciplina de la voluntad a las normas del Decálogo, y es el contraste tan notorio, que mientras en el siglo xii, durante el cual no escasearon las herojías, poderosos monarcas como Fernando III de Castilla y Luis IX de Francia, alzaban las cumbres de la santidad, en el xii, licencioso ó rebeldado, el murmullo de las oraciones ahoa; la voz de Abelardo, y su discípulo, Arnaldo de Brescia, es víctima propiciatoria que sacrifica el Imperio en una de sus reconciliaciones con el Pontificado.

Enrique I de Inglaterra eleva a la sede de Salisbury, y convierte en prelado palatino, al párroco de Caen, cuando la casualidad le depara ocasión de apreciar una virtud de este sacerdote, no clasificada aún ni entre las teologales ni entre las cardinales: la de rezar con asombrosa rapidez todo el Oficio divino. Mas ni este Rey, que dejó al morir 20 hijos ilegítimos; ni nuestro Emperador, de quien dice, al tratar de sus amigos, el prudentísimo Padre Florez, que «el amor que tuvo a la sucesión pasó más allá de lo justo»; ni Alfonso VIII de Castilla y Alfonso IX de León, de quienes sabemos que no acomodaron tampoco su vida a los sanos principios agrupados y comentados por San Pablo en su impecable Epístola; ni los próceres que remedaron ó emularon la conducta de estos Monarcas, pretendieron jamás cononestar flaquezas de la voluntad con rebeliones de la razón contra el dogma, no siendo extraño leer en historias y canciones que los protagonistas de una orgía nocturna, al amanecer del siguiente día, se dirigen, como de costumbre, a cumplir en el templo con su devoción. Abominen de tales inconsecuencias quienes, desconociendo u olvidando la complejidad del alma humana, quieren sujetar los impulsos del corazón, ajeno a una lógica inflexible, que ellos generalmente no observan ni aun en los raciocinios de su propio entendimiento; nosotros, cronistas superficiales, pero desapasionados, registramos los hechos, añadiendo que; sin aquella fe robusta y sincera, la transcendental obra política de las últimas Cruzadas no habría franqueado el camino a la esplendorosa civilización de la Europa de fines de la Edad Media. El cable que abriera el Pontificado al exterior el siglo undécimo, ensanchólo durante el duodécimo avasallólo ya espontánea corriente, tan espontánea que si siquiera logran atenuarla ó desviarla los deplorables ejemplos de los directores de la Iglesia; por eso cuando Ricardo I de Inglaterra desembarca, como cruzado, en Orlés, en 1193, y rechaza la invitación de visitar Roma, rechaza la oferta, diciendo que no quiere conocer la Corte infame de la corrupción y de la avaricia, y sigue inperterrita su viaje a Tierra Santa.

GABRIEL MAURA GAMAZO. (Continuará.)

PANADERIA CETRE

BOLSERIA 7

SANDWICH

á 0-30 de pan de vicia

SE ADMITEN ENCARGOS

PALMA

Hemos recibido de nuestro distinguido amigo don Enrique Sureda un atento oficio, con motivo de su toma de posesión de la Alcaldía de Palma. Conocemos sus patrióticas intenciones respecto al progreso de Palma, sus vivos deseos de que su paso por la Alcaldía sea fructífero a la ciudad, y conociéndolos hemos de desear que encuentre para tan altos fines, los medios con que realizarlos; para ello puede contar con la cooperación de este periódico, modesta pero franca y decidida.

Aprovechamos esta ocasión para reiterarle nuestro cordial afecto, deseándole una afortunada gestión en el desempeño de la Alcaldía de nuestra querida Palma.

Habiéndose recibido en la Secretaría de Instrucción pública de esta provincia los títulos de Maestros auxiliares interinos de la escuela pública de niños de Alayor, a favor de don Francisco Beltrán Torrens y don Jaime Morro Oliver, precisa que los interesados se cuiden de recoger los expresados títulos ó delegar persona de su confianza.

Se halla vacante la plaza de Secretario municipal de la villa de Lloseta.

Los aspirantes a la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de dicha Corporación dentro el plazo de 15 días.

La guardia civil del puesto de Montuiri da cuenta de haber denunciado al Juez municipal á varios jóvenes por escándalo promovido en la vía pública.

En la mañana de ayer un joven dió con un bastón un fuerte golpe á una criatura, desvaliéndole un brazo.

El agresor ha sido denunciado al Juzgado.

En la casa de socorro fué curado ayer un joven, que guiando un carrerón de mano, resbaló produciéndose algunos rasguños y contusiones.

Han sido denunciadas al Juzgado dos mujeres por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

En Sanellass han sido denunciados al Alcalde de la misma dos individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

La *Novela de Ahora* publica esta semana el tomo 8.º de las famosas *Aventuras de Mr. Pihkwik* por Dickens, con ilustraciones de Palao.

Suben de punto en esta tercera parte la amabilidad y la gracia que hacen resaltar con tan bellos atractivos el mérito de esta incomparable producción literaria.

Entran en escena nuevos personajes, y la encarcelación del héroe, juntamente con las ingeniosidades de su fiel criado, da animación extraordinaria al cómico relato de la vida y hazañas del generoso cuanto infortunado caballero.

Homenaje á don Mariano Aguiló

El Alcalde accidental señor Castaño dirigió ayer al Alcalde de Barcelona la siguiente comunicación agradeciendo el homenaje que el público de Barcelona tributó al preclaro hijo de Mallorca don Mariano Aguiló.

Dice así:

«Excmo. señor.—La ciudad de Palma, y haciéndose eco de sus generales sentimientos la Corporación municipal, que me cabe la alta honra de presidir, ha recibido con íntima y cordial satisfacción las noticias de las honras tributadas por Barcelona á la memoria de aquel ilustre hijo de Mallorca que consagró su vida al estudio y publicación de las glorias literarias de la lengua que tan alto colocaron Ramón Lull, Jaime I, Ausias March, Ribau, Verdager, Guimará y tantos y tan esclarecidos escritores.

Los trabajos de Mariano Aguiló al depurar el léxico catalán y al publicar obras dignas de la inmortalidad, no le distrajeron de enriquecer nuestra literatura con originales partes de su ingenio; y si una vida consagrada á tan benemérita labor hace á un hombre digno del respeto de sus conciudadanos, ciertamente es don Mariano Aguiló ejemplo que ofrecer á las presentes y futuras generaciones.

Por esto su ciudad natal lo proclamó Hijo Ilustre y colocó su efigie en la galería de retratos que honra el Consistorio Municipal; y por esto hoy esta Corporación, la Ciudad natal, y Mallorca toda, agradecen como honra propia el homenaje por Barcelona rendido á tan esclarecido varón, al inaugurar su busto regalado á la Capital Catalana por una Comisión de literatos presidida por don Francisco Mateu.

Al comunicar á V. E. este acuerdo tomado por unanimidad por el Ayuntamiento de Palma siento la entrañable satisfacción de reiterar en su nombre las expresiones de gratitud y cordialidad que le animan hacia la Corporación Municipal que V. E. tan dignamente preside.

Dios guarde á V. E. muchos años. Palma 30 de Junio de 1909.—El Alcalde accidental.—Francisco Castaño.»

Semana Deportiva

Partido de foot-ball

Bastante animado se vió ayer tarde el partido de foot ball que se jugó en el Velódromo de Tírador, entre los primeros teams del Veloz.

Todos los palcos de aquel local sportivo estaban ocupados por distinguidas familias, en las que descolaba el bello sexo.

A las seis ocuparon los puntos los teams formados por los señores.

Azules

Deyá Gordiola-Soler Elvira, Aleñar, Despuig Riera, Servera, Villena, Barbarin, Darder

Blancos

Coll, Rintord, Remis, Rosselló, Bestard Juan J. Sard, Nouvillas Roca, Rover Salom

El partido resultó interesante, luchando ambos teams con valentía en defensa de sus campos.

El partido terminó, habiéndose apuntado los azules 5 goals contra 6 que ganaron los blancos.

Amenizó la fiesta una banda de música.

Concurso de natación

Ayer por la tarde se celebró en el antepuerto, el festival marítimo y curso de natación, organizado por la «Unión Industrial». Dicho festejo al que asistió numerosísima concurrencia resultó altamente interesante y simpático.

Nutrida representación de la belleza daba realce a la fiesta.

En dos barcasas que llevaban empujadas, estaban los invitados que eran en gran número.

La banda de la Misericordia amenizó el acto interpretando lo más selecto de su repertorio.

Numerosas embarcaciones formando apinado y hermoso grupo estaban fondeadas en las inmediaciones del sitio en donde se celebraba el festival.

Constituido el Jurado que estaba formado por el Presidente del «Club de regatas», don Antonio Planas, el doctor don Angel Rosselló y el práctico del puerto, don Francisco Rosselló, empezó el concurso.

En el primer concurso en el que solo podían tomar parte hombres mayores de 20 años se presentaron cinco nadadores. Estos dieron la vuelta a un bote que estaba situado a 250 metros del punto de salida. La lucha fue reñida. Obtuvo el primer premio, consistente en 40 pesetas, Rafael Rosselló, de Santany, el segundo premio de 25 pesetas lo ganó, Miguel Hirs y el tercero de 15 lo ganó, Juan Danti.

En el segundo, concurso exclusivo para jóvenes de 15 a 20 años, tomaron parte seis nadadores. El recorrido era de 400 metros, habiendo el nadador Salvador Castell llevado ventaja durante todo el trayecto sobre sus compañeros, al final sus fuerzas decayeron, llegando primero Juan Ferré que obtuvo el premio de 25 de setes, ganando el segundo de 15 el mencionado Castell. El tercero de 10 pesetas lo ganó, Manuel Garcia.

En el tercer concurso llamado de consuelación, se presentaron dos nadadores, Miguel Canet y Juan Fuster que llegaron por el orden mencionado. Los premios 10 y 5 pesetas.

Durante el tiempo que se verificaban los concursos, tuvieron lugar las anunciadas cucanas. Muchos jóvenes se presentaron para coger la bandera que se hallaba colocada al extremo de un palo horizontal.

Al principio, cada tentativa iba seguida de la correspondiente caída; de ellas las hubo muy extravagantes que produjeron la hilaridad del público.

Dicho festival por todos conceptos es digno de plácemes y por ella recibió muchas felicitaciones la «Unión Industrial».

El concurso de ayer, es el primero de este género organizado en Mallorca.

Durante el tiempo que se estaba celebrando el festival el conocido industrial señor Más, que iba en una embarcación, tuvo la desgracia de caerse al mar, del cual fué sacado inmediatamente. Por fortuna no sufrió más que el remojón consistente.

La fiesta ciclista

Muy nutrida y vistosa resultó la fiesta organizada anoche por el Circulo Ciclista la que atrajo al Borne numerosísima concurrencia.

Los ciclistas que en la fiesta tomaron parte, en número de 190, reunieron en el hostal de «Ca'n Blau», en la carretera de Soller, en donde el Circulo Ciclista les obsequió con sandwiches y vino blanco.

La comitiva siguió el siguiente itinerario: carretera de Manacor, camino de Ronda, entrando por la plaza del Ferrocarril y siguiendo por la calle de los Olivos, Rambla, Borne (dos vueltas), Rambla y Olivos.

Abrian la marcha dos motocicletas y en medio una bicicleta, ostentando, entrelazadas las banderas española y mallorquina y en medio la del Circulo ciclista.

A continuación seguían los demás ciclistas bastantes de ellos con sus máquinas adornadas.

La larga comitiva, singularmente en el Borne, teniendo por marco el paseo vistosamente iluminado y lleno de bote en bote producía buen efecto.

El jurado calificador compuesto de los señores Roca, presidente; Domech, secretario; Rosselló y Gómez, Rosés y Amengual presenciaron el desfile desde el local que ocupa el Fomento del Turismo, emitiendo después el siguiente fallo:

Primer premio, 40 pesetas, a la bicicleta número 95 que representaba un *Catalfo*, de don José Vila.

Segundo premio, 25 pesetas, a la bicicleta número 101 que representaba la *Campana N' Aloy*, de don Sebastián Font.

Tercer premio, 15 pesetas, a la bicicleta número 13 que representaba una *Cesta de Flores*, de don Félix Pons.

El Jurado al emitir el veredicto, tuvo en cuenta la originalidad del adorno de las máquinas a las que se concedieron los premios primero y segundo, y el gusto artístico que distinguía a la que obtuvo el tercer premio.

Además el Jurado acordó recomendar las bicicletas número 11, *Semana Deportiva*, de don José M. Ibarra y la señalada con el número 78, titulada *Tulipas blancas*, de don José Porteza.

El señor Presidente del Circulo Ciclista teniendo en cuenta la indicación del Jurado, señaló otros dos premios de diez pesetas cada uno, para los dueños de las citadas máquinas; por manera que fueron cinco los premios concedidos.

La retreta ciclista resultó en conjunto agradable.

Baile en el Circulo

Una fiesta brillante resultó la celebrada anoche en los magníficos salones del *Circulo Mallorquin*.

El elemento femenino aportó grandemente, elegancia y belleza. La mirada andaba loca sin saber donde posarse, tantas y tantas eran las mujeres que soberbiamente vestidas llenaban el salón, y sus trajes con ser bellos y artísticos palidecían ante los espléndidos bustos: eran muchas las que lucían ricos trajes de etiqueta.

Bailáronse rigodones y valsas; las vaporosas telas mecíanse al compás de la danza y al ritmo musical uníase el suave aleteo que a ellas imprimía el céfiro que entraba blandamente por las amplias puertas abiertas a los pórticos en donde se había improvisado un ambroso *parterre*, donde coloreadas tulipas, uaban tonos escenográficos a las plantas y a los arbustos que cercaban el local.

Cuando las cuerdas de los instrumentos reposaban, y las parejas evocando páginas versallescas retirábase ceremoniosas a sus asientos, bullían las conversaciones; era llegada la hora del *flirt* tan deseada para la juventud como las suspiradas notas de los valsas vieneses.

El baile de anoche será otra nota brillante a unir a la corona de éxitos de esta afortunada *Semana Deportiva*.

Banquete a Miguel Mestres

El *Fomento del Turismo* interpretando el sentir de cuantos han seguido con interés y conocido la labor intensa y entusiasta de Miguel Mestres para la realización de la *Semana Deportiva*, que tan brillante éxito obtiene, ha abierto una suscripción para obsequiar con un banquete al iniciador de la *Semana*, que ha puesto a más del lanzamiento de la idea, que hizo desde las columnas de LA ALMUDAINA, una constante cooperación a su desarrollo, pues Miguel Mestres ha sido el intaigable y principal organizador de varios números, especialmente el de la cabalgata deportiva, que tan grata impresión produjo.

Han sido para él estos días, unos días de prueba. Nada más justo que este homenaje que con general aplauso ha iniciado el *Fomento del Turismo*.

El banquete se celebrará el domingo 11 del corriente, a las dos de la tarde, en el *Grand Hotel*. El precio del cubierto será de 6 pesetas.

El Presidente del *Fomento del Turismo* nos ruega abramos lista de suscripción a dicho banquete. Acogemos con sumo gusto la indicación, adhiriéndonos con entusiasmo al homenaje que se trata de tributar a una persona de acción y ¡ojala! pudiéramos contar con una piyada de hombres de su temple para emprender una acción fecunda, una acción que arrambase con cierto amodorramiento capaz de hacer fracasar a espíritus que no estén poseídos de fuerte, inquebrantable entusiasmo.

La comisión organizadora del banquete al Sr. Mestres acordó anoche celebrarlo el domingo día 18, atendiendo a que el día 11, fecha primeramente señalada, coincide con el Congreso Mariano y con la excursión de LA ALMUDAINA a Valencia.

Son varios ya los que se han inscrito en nuestra redacción, para dicho banquete.

El concurso de bailes populares

Se celebrará esta noche en el Teatro Lírico.

El Jurado estará constituido de la manera siguiente:

Presidente: Delegado de la sociedad «Fomento del Turismo».

Vocales: Tres delegados del «Circulo de Bellas Artes».—Uno del «Fomento Artístico».—Otro de la «Asociación de la Prensa», y dos y Secretario del «Orfeo Mallorquin».

Se han inscrito los siguientes. En el *Ball de figuras*, los *cosiers* de Montuiri.

Se presentan a concurso en el *Glosat*: Lorenzo Capellá, de Algaida; Clemente Parri Palmer, de Palma y Salvador Alemany, de id.

Se presentan a concurso en las *Xeremiades*: Número 1.—Gabriel Vich Cañellas y Sebastián Bibiloni Isern, de Santa Eugenia.

Número 2.—Francisco Garau Coll y Mateo Isern Homar, de id.

Número 3.—Francisco Mudoy Rigo y Gabriel Servera Trobat, de Algaida.

Número 4.—Miguel Llompart y Rafael Bandereta, de Montuiri.

Número 5.—Guillermo Mascaró y Andrés Cañellas, de Marratxi.

Número 6.—Sebastián Calafel y Antonio Pujol, de La Vileta.

Número 7.—Guillermo Servera Vanrell y Bernardo Servera Vanrell, de Algaida.

En el *Cants populars* de la página se presentan: Bartolomé Cañals, (a) Moro, de Buñola y Jaime Payras de Palma.

En el *Ball de pagesas* se presentan a concurso: 1.º Una pareja, de Montuiri.—3.º Una copia de cuatro parejas, de Algaida.—3.º Otra copia de cuatro parejas, de Son Sardina.—4.º Una pareja, de El Vivero (Palma)—5.º Una copia de dos parejas, de Luchmayor, y 6.º Otra copia de dos parejas, de Marratxi.

Los bailes serán *copeo, maleixes, jota mallorquina, fandango y bolero*.

Las carreras a pié

Este número organizado por el *Fomento del Turismo* se celebrará a las cinco de la tarde de hoy, frente a la Lonja.

En la carrera de resistencia se han inscrito los corredores siguientes:

1.—Sebastian Font y Bonet (a) «Víscaí», de Palma.

2.—Mateo Vidal Ródenas (a) «Coché d'es General», de Palma.

3.—Pedro Crespi Cladera (a) «Pixedis», de La Puebla.

4.—Jaime Fiol (a) «S'Artillé», de Algaida.

5.—Francisco Sastre Martorel (a) «de S' Estanch», de Santa Eugenia.

6.—Bernard Serra Suau (a) «S' Artillaret», del Pla de ne Tessa.

7.—Gabriel Ferrer Monserrat (a) «Pulla», de Luchmayor.

8.—Antonio Llabrés (a) «Tirano», de Marratxi.

9.—Francisco Norberto Piris Jover, de Palma.

10.—Bartolomé Frontera (a) «Catal», del Pla de ne Tessa.

11.—Bernard Carbonell Frontera (a) «des Bous», de Marratxi.

12.—Sebastián Garau y Más (a) «Matgi», de Palma.

13.—Francisco Arbona Jordá (a) «Maseno», de Montuiri.

14.—José Creus Dols (a) «Barraça», de Calviá.

Para las de velocidad se han inscrito los siguientes:

1.—Bartolomé Ordinas (a) «Fonoy», de Alaró.

2.—Jaime Fiol (a) «S'Artillé», de Algaida.

3.—Francisco Ferrari Más, de La Puebla.

4.—Francisco Norberto Piris Jover, de Palma.

5.—Sebastián Garau Más (a) «Matgi», de Palma.

Notas sueltas

Por disposición de la autoridad y acordes con la Empresa de Tranvías se ha resuelto que esta tarde desde las 4 y media hasta que finalicen las carreras a pié, que se celebrarán en la explanada de la Lonja, el punto de parada de los tranvías sea frente al Fielato de Consumos de Santa Catalina.

Se nos dice que el Director de los fuegos artificiales, deseoso de corresponder al favor del público, confiere a un programa profuso y variado de vistosos fuegos para mañana.

Empezará el disparo a las nueve y media en punto, y para dar más facilidades al público habrá dos taquillas para el despacho de las entradas.

Se nos participa que mañana domingo, de nueve a doce en la taquilla del Teatro Principal, se despacharán las entradas y localidades sobrantes para la corrida de toros que se celebrará el mismo día, y de las 2 a las 4 de la tarde en la ventanilla de la plaza.

Anoche empezó en la plaza de San Antonio el baile, por bailarinas del continente, organizado por la *Unión Industrial*.

La concurrencia era numerosa, pero a la media hora de empezado tuvo que suspenderse a causa de la lluvia, que disolvió a los concurrentes.

El fotógrafo señor Gomez, nos ha obsequiado con dos interesantes instantáneas de la fiesta automovilista celebrada el miércoles.

En una de ellas aparece el improvisado altar, en Santa Fé, en el momento en que Su Ilustrísima el señor Obispo, daba la bendición a los automóviles y la otra comprende los veintidós coches que tomaron parte en la caravana, con sus lindas pasajeras.

Tienen de interesante estas fotografías que por su tamaño pueden conocerse éstos aquellos que cogió el objetivo.

Programa para hoy

Tarde a las cinco.—Grandes carreras a pié.—Campeonato de Mallorca de resistencia y velocidad, organizado por el *Fomento del Turismo*.

Suelta de globos. Música.

Noche.—Concurso de bailes típicos de Mallorca en el Teatro Lírico, número organizado por el *Orfeo Mallorquin*.

Música en el paseo del Borne.

Programa para mañana

Tarde.—Gran corrida de toros, por los célebres matadores *Machaquito y Gaona*, organizada por la Real Sociedad *La Veda*.

De siete a nueve.—Música en el Borne.

Noche de nueve a once.—Fuegos artificiales en la explanada de la Lonja.

Gran traca final. Por acuerdo de la Junta local de Reformas Sociales los comercios a pesar de ser domingo, podrán estar abiertos hasta las dos de la tarde.

Las excursiones de «La Almudaina»

Excursión a Valencia

Los precios que rigen para nuestro viaje son los siguientes:

Primera clase . . . 35 pesetas
Segunda clase . . . 25 »
Id. provisional. 13 »
Cubierta . . . 10 »

En estos precios va comprendido: viaje de ida y vuelta a Valencia, travía de Lujo del Grao a Valencia a la llegada y de Valencia al Grao para el embarque, que partirá de la plaza de la Reina; entrada a la «Exposición las veces que quieran los excursionistas; entrada y localidad para los bailes populares mallorquines, y entrada y localidad para los fuegos artificiales de *Crystal Palace*.

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular sobre el funcionamiento de las casas de préstamos:

«Llamo la atención de los dueños de Casas de préstamos y Establecimientos similares sobre el Reglamento dictado para sus operaciones en 12 de Junio último y publicado en el «Boletín Oficial» de 22 del propio mes.

Según el art. 2.º del aludido Reglamento tales establecimientos no pueden funcionar sin la autorización previa de este Gobierno en esta Capital, ó de la Autoridad superior gubernativa en las demás poblaciones, y conforme a los requisitos que determina el art. 3.º y siguientes.

Todo el que se dedique a operaciones de la indicada índole con casa abierta ó ambulando sin cumplir los requisitos debidos ó con alguna otra infracción del citado Reglamento incurrirá en la multa que señala el artículo 42 de la Ley Provincial, sin perjuicio de la responsabilidad que también pueda existirle judicialmente.

Los Señores Alcaldes y todos los demás funcionarios de la Policía Judicial tienen el deber de denunciarme cualquier otra persona que pueda hacerlo también, coadyuvando así a la interesante acción social que persigue la aludida disposición.

En el mismo vapor llegó la señora Marquesa de la Bastida.

También llegó la señora esposa de don Guillermo Dezcallar.

En el vapor «Isleño» salieron ayer tarde para Valencia, don Elias Ribas, don José Picornell, doña Concepción Herrera, don Lorenzo Amengual, don Salvador Muntaner y don Fernando Moscardó.

Para Ibiza se embarcaron en el mismo vapor don Andres Rey, don Vicente Juan y don Ricardo Caso.

Leemos en «Las Noticias» de Barcelona, llegadas ayer: «Procedente de Valencia llegó ayer tarde a esta capital el diputado a Cortes don Manuel Senante».

El próximo día 2 de Julio embarcará para Palma de Mallorca, en cuya isla se propone hacer una activa campaña de propaganda integrista.

Segun los datos que nos ha facilitado el Jefe de estadística de esta provincia durante el finido mes de Mayo se registraron en esta ciudad 145 nacimientos de los cuales 76 fueron varones y 69 hembras.

Se verificaron 42 matrimonios. Las defunciones alcanzaron a 106 y de ellos 54 eran varones y 52 hembras. En cuanto a la edad fallecieron más de cumplir cinco años 35 y de más de esta edad 71.

Las enfermedades causaron: La fiebre tifóidea (tifo abdominal) 1; la fiebre intermitente y caquexia paúdica, 1; el sarampión, 6; la coqueluche, 2; la difteria y crup, 1; el gripe, 2; la tuberculosis pulmonar, 7; tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 6; el cáncer y otros tumores malignos, 8; la meningitis simple, 2; la congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 7; las enfermedades orgánicas del corazón, 13, la bronquitis aguda, 5; la bronquitis crónica, 1; la neumonía, 5; otras enfermedades del aparato respiratorio, 9; las hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 3; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; debilidad

En la Capital

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

GRANDES ALMACENES SAN JOSE
SASTRERIA, CAMISERIA, PAÑERIA
RICA colección en faldas Soley confeccionadas
Blusetas, alta novedad.
Driles mallorquines.
para trajes de señora.
Velos de todas clases y colores.

PETROLEO GAL PARA EL PELO
Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.
Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, conservar la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descartarse de las imitaciones.

por cinco días cada uno de los dos plazos que los artículos 3.º y 5.º del real decreto de 17 de Mayo próximo pasado señalan para la admisión de reclamaciones sobre inclusiones, y para que las Juntas municipales del Censo examinen, admitan los documentos justificativos de las mismas é informen dichas reclamaciones; corriéndose, en consecuencia, los demás plazos marcados, de manera que la publicación de las listas electorales definitivas quede terminada por esta vez el día 25 de Octubre próximo, bajo las responsabilidades establecidas en el artículo 10 del real decreto antes citado, cuyos preceptos deberán ser mantenidos en toda su integridad para las sucesivas rectificaciones anuales del Censo.

Los nacimientos ascendieron a 686 y de ellos 336 fueron varones y 320 hembras, resultando una mortalidad de 2 16 por mil habitantes.

Se registraron 180 matrimonios de los cuales 161 fueron entre solteros; 2 entre soltero y viuda; 15 entre viuda y soltero y 2 entre viudas.

En cuanto a la edad contrajeron matrimonio antes de cumplir veinte años 3 varones y 18 hembras; de veinte a veintiocho, 72 y 101; de veintiocho a treinta, 68 y 35; de treinta a treintaicinco, 25 y 20; de treintaicinco a cuarenta, 2 y 3; de cuarenta a cincuenta, 6 y 3 y de más de cincuenta, 4 varones.

Las defunciones alcanzaron a 483 que en cuanto al uno 222 eran casados y 261 hembras.

Según el estado eran solteros 232; casados 141 y viudos, 110.

Fallecieron antes de cumplir cinco años 144 y de más de esta edad 330.

Las enfermedades causadas; las fiebres tífoides, 5 defunciones las fiebres intermitentes y caquexia paúdica, 1; el sarampión, 17; la coqueluche, 4; la difteria y crup, 5; el gripe, 9; la tuberculosis, 39; las enfermedades del sistema nervioso, 64; idem genito urinario, 9; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 1; vicios de conformación, 16; senectud, 29; muertes violentas violentas, 6 y otras enfermedades, 71.

En la mañana de ayer ocurrió en el predio *Cana Moyana* sito en las afueras de esta ciudad una sensible desgracia.

Estaban jugando por el huerto del expresado predio dos niños de unos siete años, y uno de ellos hijo del colono llamado Felipe Morera, se le ocurrió pasar corriendo por encima de una maderita que atravesaba una balsa de inmundicias, con tan mala suerte que resbaló cayendo en la misma.

A los gritos que dió el otro niño acudieron los padres de aquel extrayéndole ya cadáver.

Se dió cuenta del hecho a las autoridades acudiendo el Juzgado que empezó la instrucción de las oportunas diligencias ordenando que el cadáver fuera trasladado al Cementerio donde se le practicará la autopsia.

En el mismo vapor llegó la señora Marquesa de la Bastida.

También llegó la señora esposa de don Guillermo Dezcallar.

En el vapor «Isleño» salieron ayer tarde para Valencia, don Elias Ribas, don José Picornell, doña Concepción Herrera, don Lorenzo Amengual, don Salvador Muntaner y don Fernando Moscardó.

Para Ibiza se embarcaron en el mismo vapor don Andres Rey, don Vicente Juan y don Ricardo Caso.

Leemos en «Las Noticias» de Barcelona, llegadas ayer: «Procedente de Valencia llegó ayer tarde a esta capital el diputado a Cortes don Manuel Senante».

El próximo día 2 de Julio embarcará para Palma de Mallorca, en cuya isla se propone hacer una activa campaña de propaganda integrista.

Segun los datos que nos ha facilitado el Jefe de estadística de esta provincia durante el finido mes de Mayo se registraron en esta ciudad 145 nacimientos de los cuales 76 fueron varones y 69 hembras.

Se verificaron 42 matrimonios. Las defunciones alcanzaron a 106 y de ellos 54 eran varones y 52 hembras. En cuanto a la edad fallecieron más de cumplir cinco años 35 y de más de esta edad 71.

Las enfermedades causaron: La fiebre tifóidea (tifo abdominal) 1; la fiebre intermitente y caquexia paúdica, 1; el sarampión, 6; la coqueluche, 2; la difteria y crup, 1; el gripe, 2; la tuberculosis pulmonar, 7; tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 6; el cáncer y otros tumores malignos, 8; la meningitis simple, 2; la congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 7; las enfermedades orgánicas del corazón, 13, la bronquitis aguda, 5; la bronquitis crónica, 1; la neumonía, 5; otras enfermedades del aparato respiratorio, 9; las hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 3; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; debilidad

En la Capital

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

En la provincia

TELEGRAMAS

practicó las oportunas diligencias que dieron por resultado la detención de Gabriel Gomila Cerdá y José Miralles Roca, los cuales, como presuntos autores del hecho, han sido puestos a disposición del Juzgado.

La del mismo puesto participa haber detenido a un individuo presunto autor de haber agredido al vecino Bartolomé Roig Oliver, produciéndole algunas heridas y contusiones de carácter leve.

Del Ejército

Debido machar con licencia el Sr. Teniente Coronel Mayor don Miguel Villalonga Muti, en el día de ayer hizo entrega de la Mayoría en las formalidades reglamentarias, al Comandante don Manuel Vidal Saenz, asistiendo a dicho acto como intervinientes los Capitanes don Juan Coll y don Gabriel Riera. Aprobados por el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito, los nombramientos de sargento a favor de los cabos, Miguel Olives Cardona, Jaime Juan Oliver Jaime Barceló Bauzá y José Garriga Deyá quedan ascendidos a dicho empleo y destinados a la 2.ª del 1.º los dos primeros y a la 2.ª del 2.º y 1.ª del 3.º los dos últimos.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer. Procedente de Barcelona llegó a las seis de la mañana el vapor correo «Bellver», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje. De Cartagena entró con cargamento general, la goleta «Joven Luisa». A las doce y media salió para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Isiño» embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

CULTOS

Para hoy
Jubilés de Guaraoria Beron. Concluyen en San Francisco dedicadas a la Visitación de Nuestra Señora y fiesta del Beato Ramón Lull costeadas por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad: Exposición a las siete; a las siete y media misa de Comunión general para los Terciarios de San Francisco y devotos del Beato; a las diez y media Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Gregorio de Beire, caruchino; el «Orfeón Mallorquí» cantará la Misa «Benedicamus Domino» del maestro Perosi; además en la capilla del sepulcro del Beato habrá un turno de misas de las cinco y media a las once; por la tarde, a las cinco y media, actos de coro, y a las siete y media Corona, meditación, estación, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.

Empiezan en la Anunciación (Hospital) en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: A las diez Tercia y Misa mayor, y en seguida exposición del Santísimo con procesión por el patio; por la tarde, a las cinco, Vísperas, Matines y Laudes con acompañamiento de órgano; a las ocho solemnes Completas y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En Montesión por la mañana a las siete y media durante una Misa, tendrá lugar el Ejercicio propio de los primeros sábados, dedicado a la Inmaculada Concepción; por la tarde, a las siete y cuarto se rezará el Rosario y se hará la Felicitación Sabatina.

Por ser primer sábado se puede ganar indulgencia plenaria aplicable a las Almas del Purgatorio, recibiendo los Santos Sacramentos y orando en honor de la Inmaculada Concepción y por las intenciones del Sumo Pontífice.

Visita a la Cofradía de María
A Nuestra Señora del Consalón, en Santa Eulalia.

Para mañana
Jubilés de Guaraoria Beron. Continúan en la Anunciación Hospital en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: Exposición y Prima a las cinco; a las siete y media misa de Comunión general; a las diez Tercia y Misa mayor solemne, en la que predicará el R. D. Juan Quetglas, Pbro., Lic., Vice-secretario de Cámaras; por la tarde a las seis, Vísperas, Completas, Matines y Laudes solemnes y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Francisco, por la tarde a las siete y media, Corona y ejercicio del primer Domingo de mes dedicado al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y canto.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los asociados al Sagrado Corazón; por la tarde a las siete el ejercicio del primer Domingo con plática por el R. P. Director de la Congregación. Después de la reserva habrá imposición de medallas.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general con plática para los socios de la Guardia de Honor del Corazón de Jesús; al anocher el ejercicio de la Hora Santa.

Visita a la Cofradía de María
A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano y San Felipe Neri.

Santoral
Hoy.—El Beato Ramón Lull, mártir, mallorquí.
Mañana.—La Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, San Laureano obispo y el beato Gaspar de Bono.

LAS aguas de BELASCOAIN por su calidad de alcalinas débiles, su fácil digestión, y por la litina que contienen, se consideran como insustituibles aguas de mesa para el régimen de los artríticos.

No son países propios para la fabricación de extractos de carne, aquellos que, como el nuestro, la tienen escasa y carísima. Si la «Carne Líquida» del Dr. Valdés García, de Montevideo, no fuese por otros títulos un producto meritorio, tendría siquiera la virtud de proceder de un país en que las carnes se producen en una abundancia y excelencia sorprendentes.

LA CUESTION DE MARRUECOS

Madrid 2 a las 24
Declaraciones de un diplomático

Entrevistado un diplomático sobre los asuntos de Marruecos, dijo que la política del señor Maura en dicho asunto fué la de conocer las intenciones de los ocupadores de Francia, y el Gobierno español se apresuró ocupar a Restinga y Cabo de Agua. Añadió que es posible, si los acontecimientos lo reclaman, que se extienda nuestra posesión hasta el Cabo de Tres forcas.

El deseo del señor Maura de tener refuerzos, obedece a evitar que se atropelle algún subdito francés y se diga que España carece de medios para hacer respetar la vida e intereses de los europeos.

Terminó diciendo que el Gobierno deseaba que después de afianzar nuestras posesiones y las francesas en Marruecos, las potencias acordaran que nación sin intereses en Marruecos fuese la encargada de ejercer el protectorado y hacer respetar la soberanía del Sultán.

Entrada de Muley Kebir en Maquinez. Continúa el rumor de que Muley Kebir entró en Maquinez con sus huestes.

Rumor infundado
Dicen de Fez que es infundado el rumor circulado de que Muley Haifid huya abandonando su palacio.

Asegúrese que está recluido en sus habitaciones por enfermo.

La derrota de las tropas de Zayani
Desde Tánger aseguran que la derrota de las tropas de Zayani fué completa.

Añádes que murieron nueve importantes kaidés.

Se asegura también que pereció Zayani.

Un policía indígena maltratado
Dicen de Melilla que dos kabileños maltrataron y robaron a un policía indígena que se dirigía al zoco de Quebdana.

El general Marina ha dispuesto que se verifique un paseo militar por el referido zoco.

El Roghi acampado a seis horas de Fez
Dícese que el Roghi se halla acampado a seis horas de Fez.

Añádes que han llegado a su campamento 25 cabezas de askaris y jefes indistas.

COTIZACIONES
Madrid 2 a las 18'35

Interior contado	8620
Interior fin de mes	8645
Amortizable, 5 p	10156
Amortizable nuevo	9550
Banco de España	46200
Compañía Tabacalera	39300
Francos	950
Libras	2758
Exterior (sin cupón)	9900

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 2 a la 1
Enfermo grave
El director del «Correo Español» se halla enfermo de gravedad.

Dividendo de las acciones del Banco de España
En Consejo del Banco de España se ha reunido en sesión extraordinaria acordando repartir un dividendo de 45 pesetas por acción correspondiente al primer semestre en vez de 47'50 pesetas que se repartieron el año anterior en igual período.

Maniobras militares
En honor de la Embajada marroquí se celebrarán maniobras militares en Carabanchel.

Quizás se verifique la ascensión de un globo esférico.

Los individuos de la Embajada visitaron los cuarteles.

La embajada marroquí
Se asegura que S. M. el Rey recibirá en Madrid a la Embajada marroquí el día 4 del actual.

Huelga de agricultores
En Gijón con motivo del impuesto sobre la leche se han declarado en huelga los agricultores.

El Ayuntamiento ha establecido varios puestos para surtir el mercado.

Se cree que no prosperará la huelga.
La Benemérita vigila las carreteras.
El aeroplano Latham
Comunican de París que hoy ó mañana el aeronauta M. Latham partirá

con su aeroplano de Calais y descenderá en la playa de Dover, haciendo la travesía del canal de la Mancha.

Entrevista de soberanos aplazada
A consecuencia de abrirse el parlamento portugués a mediados de Julio, ha sido aplazada la visita que debía hacer el rey Manuel al Emperador Francisco José, cuya visita debía tener lugar en Ischi.

Madrid 2 a las 14
Llegada del Obispo de Marruecos
Comunican de Algeciras que ha llegado a dicha ciudad el obispo de Marruecos P. Cervera.

Se dice que su venida a esta Corte tiene por objeto conferenciar con el Gobierno sobre los asuntos marroquíes.

La Infanta Isabel en Valencia.
Dicen de Valencia que la Infanta Isabel asistió a la inauguración de la Asamblea de Sociedades Económicas.

El senador señor Tormo pronunció un elocuente discurso realzando la importancia de aquel acto.

Agradeció la asistencia de la Infanta prodigándole palabras de elogio.

Esta noche se celebrará un concierto en honor de la Infanta.

Terremotos en Alicante
Noticias recibidas de Alicante dicen que en la tarde de ayer se sintió en la provincia un ligero terremoto, siendo poco sensible en la capital.

En Torreveja se agrietaron muchas casas saliendo los vecinos al campo, aterrados y en confuso tropel, quedando en poco tiempo completamente desierta la población.

En Crevillente se sintieron dos sacudidas con intervalo de cinco minutos, causando solamente la natural alarma entre los vecinos.

Anoche se produjeron nuevas sacudidas en Torreveja poco intensas.

Afortunadamente no se tiene noticia que hayan ocurrido desgracias personales.

Madrid 2 a las 18'30
La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica el Reglamento para la aplicación de la ley de Reemplazo respecto a los mozos que se encuentran en la imposibilidad material de comparecer ante las Comisiones mixtas.

Disposiciones de Guerra
El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una disposición declarando aptos para el ascenso a 171 tenientes primeros de infantería.

Disponiendo que la 3.ª Sección de la Escuela Central de Tiro efectue en el presente año un curso extraordinario que tendrá por objeto el empleo y dirección del fuego de ametralladoras, y que las de infantería se verificarán en Carabanchel del 20 a 29 del actual.

Recaudación del Tesoro.—Oro
La recaudación del Tesoro por todos conceptos durante el mes de Junio ha aumentado en 519.000 pesetas sobre igual mes de 1908.

Los principales aumentos corresponden a Aduanas y al Timbre del Estado y las bajas al impuesto de alcoholes y a las contribuciones.

El Tesoro dispone de 162 millones de los cuales 65 son en oro.

Subvenciones para la fiesta del árbol
En breve se publicará en la Gaceta una disposición fijando las condiciones para la concesión de subvenciones destinadas a la fiesta del árbol.

Declaraciones de Sanchez Guerra
El ministro de Fomento señor Sanchez Guerra ha confirmado que el señor Maura no vendrá a Madrid cuando el Rey reciba a la Embajada marroquí.

La aplicación de la ley de Comunicaciones marítimas
Se ha publicado una disposición ordenando que se constituya inmediatamente una comisión presidida por el ministro de Fomento siendo vocales los directores generales de Agricultura, Obras públicas y de Correos, un general de la Armada y otro del Ejército y un oficial del Consejo Superior de la Producción y del Comercio.

La Comisión redactará y propondrá un proyecto y pliego de condiciones para la contratación, mediante concurso, de los servicios especifica-

dos en el cuadro B. de la ley de comunicaciones marítimas.

Propondrá también lo que estime más conveniente para la implantación total en forma progresiva y oportuna que cada caso requiera los servicios especificados por el cuadro C. de dicha ley.

Nuevo epígrafe a la contribución industrial
Por una Real orden de fecha de hoy se ha resuelto crear un epígrafe a la tarifa 3.ª de la contribución industrial con cuota de 200 pesetas para la fabricación de bolsas y portamonedas de plata, que lo habían solicitado varios fabricantes de Mahón.

Excursión del Rey
Dicen de San Sebastián que S. M. el Rey acompañado del conde del Serrallo llegó ayer en automóvil a Irún.

Pasó por las calles de la población siendo aclamado.

Compró algunos periódicos marchando a Biarritz para almorzar.

Precio de la enagenación de la artillería en Cuba
El ministro de Hacienda, señor González Besada, ha recibido un telegrama confirmando el ingreso en la sucursal del Banco de la Habana del primer plazo de enagenación de nuestra artillería.

Como el pago se ha hecho en dólares, del cambio resultan 300 mil duros de beneficio.

Renovación del contrato de la Tabacalera
El señor Pidal ha conferenciado nuevamente con el ministro de Hacienda, señor González Besada, sobre la renovación del contrato con la Tabacalera, no quedando nada resuelto.

Todavía siguen las negociaciones para conciliar los intereses del Estado con los de la compañía Tabacalera.

Los tratados de Comercio
Hablando con el ministro de Hacienda, señor González Besada, ha manifestado respecto a los Tratados de Comercio que siguen las negociaciones con las repúblicas sudamericanas que por la similitud de raza y diferencias de productos deben ser la base de nuestro comercio.

Respecto a otros Tratados con los países de Europa, nada hay en concreto.

La infanta Isabel en Valencia
Comunican de Valencia que la Infanta Isabel, asistió a la capilla de la Virgen de los Desamparados, visitando el camarín oyendo la misa que celebró el arzobispo.

La infanta iba acompañada de las autoridades y de varias familias linajudas.

La infanta entregó a la Virgen un imperdible de brillantes en forma de estrella.

Visitó después la Exposición, asistiendo al banquete dado en el Gran Casino con que la obsequió el Comité.

La Asamblea de las Económicas
En la sesión primera celebrada por la Asamblea de las Sociedades Económicas, se aprobaron las conclusiones propuestas.

Tomaron posesión los asambleístas.

Expediente gubernativo
El expediente que ordenó formar el gobernador a la sociedad de obreros ebanistas, parece que resultan cargos de los que se dará cuenta a los Tribunales de Justicia.

Madrid 2 a las 24
Firma de marina

El ministro de la Guerra, señor Linares ha firmado una Real orden encaminada a equiparar fondos para el material de Infantería y Cazadores a fin de evitar las desigualdades que existen.

Los regimientos de línea tendrán 36.000 pesetas y los de Cazadores 20.000.

También firmó otra Real orden aprobando el nuevo Reglamento factico de las secciones de ametralladoras.

De viaje
En el expreso de esta tarde ha salido para Asturias el ex-ministro liberal señor Celleruelo.

En la estación le despidieron varios de sus amigos.

Ascensos en la guardia civil
A causa de las vacantes ocurridas en Junio ascenderán en el cuerpo de

la benemérita dos capitanos y dos primeros tenientes.

Visita de la Princesa Beatriz
La Princesa Beatriz desde la Granja fué a visitar Santa María de Nieva.

Lo que dice un periódico de Valladolid
Un periódico de Valladolid publica varias impresiones recogidas del señor Maura a su paso por dicha Capital.

Dice que el Jefe del Gobierno se sorprendió del desarrollo intelectual del Valladolid y que estudiará las necesidades de aquella región.

Añade que tiene gran fé en los planes del señor Besada.

Con respecto al problema marroquí, dice que el señor Maura cree imposible abandonar y que el señor Moret está conforme con él apresianlo la posición de España.

Añade que Maura cree firmemente que le sustituirá el señor Moret en el Gobierno.

El viaje del Rey
El viaje de S. M. el Rey por Galicia será mas largo de lo que se creía.

Quizas desde Santiago S. M. el Rey y el señor Maura marchen al Ferrol para asistir a la colocación de la quilla del primer acorazado de la nueva escuadra.

También asistirán a dicho acto los señores Ferrandiz y González Besada.

Declaración del señor Moret
El señor Moret hablando en la estación con sus amigos negó los supuestos disgustos con el señor Conde de Romanones en la reorganización de los Comités.

Dijo que pierden el tiempo quienes se empeñan en formular discordias entre los liberales.

Tiros en un teatro
Un despacho de San Petersburgo dice que mientras en un teatro se estaba representando un melodrama, un actor subitamente empezó a disparar tiros contra otro actor, hiriendo luego a la heroína del drama.

Finalmente se volvió el arma contra el suicidándose.

Una expedición a Orán
El vapor Salinas ha llegado a Orán con 125 expedicionarios y una banda de música.

A los expedicionarios se les tributó un cariñoso recibimiento.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 2 a las 22
El tiempo

Durante toda la mañana el cielo ha permanecido despejado.

Por la tarde la temperatura era algo pesada. Por la noche aumentó la marejada.

Vista de un proceso interesante.—Declaraciones de los procesados.—Veredicto de inculpabilidad
Esta mañana en esta Audiencia ante numeroso público, se ha visto la causa instruida por la muerte de Fulgencio Claveria, que militaba en el partido lerrouxista.

El hecho de autos se expone en la siguiente forma: el día 7 de Abril del año pasado, estando borracho el interfecto, acometió con un cuchillo a varios socios del «Centro federal» de la barriada de San Martín de Provensals, con motivo de dicha agresión se armó el consiguiente tumulto, en el cual fué muerto por un disparo de arma de fuego Fulgencio Claveria.

Con motivo de dicha muerte los lerrouxistas hicieron una terrible campaña contra los solidarios.

Por la presente causa fueron procesados y hoy se han sentado en el banquillo Emilio Duboy, Conserje del «Centro federal» y Francisco Aguiló.

Los dos procesados han sido defendidos, el primero por el señor Masía y el segundo por el señor Tarter. Ambos defensores son en la actualidad concejales.

Los procesados en su declaración han negado que tuvieran participación alguna en el hecho de autos.

Todos los testigos han declarado a favor de los procesados.

Después de los informes del Fiscal y de las defensas, el Jurado ha dictado veredicto de inculpabilidad para ambos procesados.

Comentarios a la sesión municipal de ayer.
La Prensa comenta hoy lo sucedido en la constitución del nuevo Ayuntamiento.

Se reconoce que los lerrouxistas cayeron en el lazo, que les tendió el señor Durán, que les obligó a hacer declaraciones demagógicas.

El matador de un mallorquí es un joven aristócrata que se hizo apache.

Se sabe que el que asesinó al mallorquí hace unos días en la calle del Mediodía, se llama René Charminle.

Dicho sujeto es hijo de una familia aristocrática belga, que huyó de su domicilio para escurrirse a una pandilla de apaches.

Vino a Barcelona huyendo de las persecuciones de la policía francesa.

Relaciones «políticas rotas»
La Junta del «Centro nacionalista» en la última sesión celebrada acordó declarar rotas todas las relaciones solidarias que mantenían con los carlistas.

Choque de vapores.—Averías
Esta madrugada frente a la desembocadura del Llobregat, a consecuencia de la niebla han chocado el vapor austríaco «Federica» y el español «Tintoré».

El primero procedía de Nueva Orleans y el «Tintoré» de Alicante.

Ambos vapores han sufrido averías considerables. Poco después han entrado en el puerto.

No han ocurrido desgracias personales.

Obrero que da una puñalada
Esta tarde el obrero panadero Francisco Lascorts, ha exigido trabajo y dinero al Presidente de una sociedad patronal llamado Joaquín Talavera.

Ante la negativa de éste, el obrero le asió una puñalada en el costado derecho. La herida ha sido cauterizada de pronóstico reservado.

El agresor ha sido detenido.
Corresponsal.

Sociedades y Corporaciones

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Semana Deportiva en Palma
Trenes extraordinarios
Domingo 27, Martes 29 de Junio, Sábado 3 y Domingo 4 de Julio, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:
De Manacor a Palma a las 11'45.
De Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla a las 23'45.
Nota.—Los días 27 y 29 Junio y 4 Julio, el tren que diariamente sale de Palma a las 18'15 saldrá a las 23'45.
Otra.—El sábado 3 de Julio se suprime el tren que tiene su salida de Palma a las 16'45.
Palma 21 Junio 1909.—El Director General, G. Moragues.

Agua de San Hilario, Hotel Martín. Abierto el 1.º de Julio.
Las mejores aguas y el mejor sitio de España para veranear.
Informes y despacho de billetes para los automóviles Restaurant Martín, Barcelona

LAS MONJAS Novedades para Señora Especialidad en articulo Vénese.ª página los para LUTO.

Cerveza «LA FORTIFICANTE»
FERRUGINOSA FOSFATADA
Procedimiento Henri Rinck (Lyon)
FODEROSO RECONSTITUYENTE
Gran eficacia contra la anemia, clorosis, escrofulismo, etc., con tanta bebida.
De venta: Colmados, cafés y farmacias.
Depósitos: Palma, Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.—Inca, Pedro Coll.—Manacor: Farmacia Nadal.

CORREOS
Preparación completa para la convocatoria de Octubre, a cargo de los señores Porcel, Ros, Ordinas y Oliver.
Clases de las asignaturas de segunda enseñanza.

OBISPO, 13
SE VENDE una estantería, un aparador y un escritorio, todo nuevo y útil para cualquier industria. Informes «Casa Anunciadora», Palafío, 8.

Casas de recreo Hay para alquilar varias en la carretera del Corp Mari, que reúnen inmejorables comodidades. Razón Café Ca ses Rafaletas.

FUEGOS ARTIFICIALES
Único depósito de la acreditada fábrica ESPINÓS DE REUS
Grandes variedades (novedad).
Ramilletes de 20 pesetas, en adelante.
Antigua Droguería y Ferreteria
CAN SUAU
DE JAIME QUETGLAS y ROSSELLO

La manera de prolongar la Vida es conseguir UNA BUENA DIGESTION poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad

ESTOMACAL
se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaliz), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acidez, los vómitos y el enflequecimiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARRREAS
agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se resiste por correo folletito a quien lo pida.

GRAND HOTEL

En este establecimiento durante la **SEMANA DEPORTIVA** y hasta nuevo aviso se servirán **HELADOS** y todos los demás artículos de consumación.

Este servicio como todos los de la casa, será de superior calidad, á pesar de lo cual se servirán á los precios de los demás establecimientos.

Los helados que se expenderán durante la presente **SEMANA DEPORTIVA** serán de albaricoque, mantecado y granizado de almendra.

LAS MONJAS BELASCOAIN (NAVARRA)

La especialidad de la casa tanto en Sedería como en Lanería y Algodones es la sección de artículos

NEGROS PARA LUTO
Mantillas blanca legítima, Chales Chantilly (bruselas), Madrileñas y Pollitas blancas.

Agua especial para la mesa y régimen de los artríticos

Curación segura de los cólicos del riñón é higado, cálculos y arenillas de la vejiga, gota y demás enfermedades derivadas del artrismo.

De venta en esta capital, en la farmacia y droguería de **DON JOSE MIRÓ**, Colón, 22.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.

Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.

Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (colico-miserere).

Depósito general para las Baleares: **CENTRO FARMACEUTICO**, Palma

De venta en todas las farmacias

LA PECUARIA MALLORQUINA

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría General de Seguros

EL DIA 28 DE MAYO DE 1909

PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, Palma de Mallorca

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura á todo evento, después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en **PALMA DE MALLORCA**, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los Señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, **PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL**.

Mula extraviada

Desde algunos días se extravió una mula negra gris, de tres años, estatura regular, perteneciente al predio «Es Puig», del término de Alaró. Se ruega al que la haya encontrado que la devuelva al mencionado predio, donde se le gratificará.

EMPAREDADOS

Legítimos con pan especial, se venden á 0'20 pesetas en las Panaderías de «La Balear» (San Miguel, 9), y en la de Santa Eulalia. **SE ADMITEN ENCARGOS**

Clinica de belleza

Pelo ó vello Extirpación radical sin que vuelva á reapaecer. Nada de depilatorios. Arrugas, viruela, obesidad, calvicie, cutis áspero, granitiento, ó de mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes, granos y demás incorrecciones físicas desaparecen ó se corrigen por tratamientos científicos modernos. Nada de perfumería. **Clinica del doctor Sojo** de los hospitales de París, Pelayo, 22, 1.º, Barcelona. Consultas por correo.

Biso 2. para alquilar

Nuevo, grande, bien decorado, con abundante agua de fuente á grifo, picas para lavar y coladuría, situado calle de la Gloria, número 13. Informarán en el mismo

Contabilidad

Para llevarla en algún comercio ó fábrica por varias horas al día, se ofrece un joven con buenas referencias y que sabe algo de francés. Informes Botones, núm. 31.

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cadiz

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto directamente, el día 6 de Julio, el vapor

CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos. **NOTA.**—La carga se recibirá en lanchas los días 2, 3, y 5 del corriente.

Línea del Brasil-Plata

Servicio mensual fijo y rápido

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 10 de Julio, el vapor español de 7.500 toneladas

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase, sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se alija en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Aparato eléctrico.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía **SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**, S. Juan, 20, Palma.

Reloj de precisión marca

LONGINES

En oro, plata y acero

De venta: en la **Relojería Suiza**, plaza de Cort número 2.

LA ECONOMICA

Fábrica de baldosas hidráulicas
CALLE DEL SOCORRO, 162—PALMA

Gran variedad en dibujos, elaboración con materiales de clase superior, precios reducidos.

Pidase catálogo que se remitirá gratis

ARTHUR KOPPEL

EXPERTOS
Aprueban mis **VOLCADORAS**
PATENTADAS

Real Comp.ª de Canalización y Riegos del Ebro
Servicio técnico

Tortosa 5 de Marzo de 1909

Sr. Sucesor de Arthur Koppel

Representantes: Sres. Roviralta y C.ª, Barcelona.

Mis Sres. nuestros: Tengo la satisfacción de comunicarles que tanto el material de vía como las vagonetas-volcadoras de la casa Koppel, han dado en las obras del Canal del Ebro, un resultado excelente á pesar de haberse sometidas á un trabajo rudo en los túneles y en las trincheras de piedra.

La máquina horningera hace una buena mezcla. El aparato distribuidor del agua funciona perfectamente.

Con esta máquina se han maripilado hasta la fecha unos 1.000 metros cúbicos de hormigón sin hacer en ella reparacion ninguna. De ustedes afecsimos s. r. q. b. s. m.

El Ingeniero Jefe.

RAFAEL IZQUIERDO

DEPOSITARIOS
ROVIRALTA Y C.ª Ing.
24-ANCHA-24



Vías - Placas - Machacadoras - Locomotoras - Vagonetas
Cambios - Hormigoneras - Perforadoras

SE VENDE

motor á gas «Grosley» de seis á siete caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios para el mismo. Informarán «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

Venta

Se vende una finca en el punto más céntrico del Arrabal de Santa Catalina, consistente en planta baja, primer piso y porche con terrado, gran capacidad y agua de cisterna. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Fábrica de anisados y licores

de Feliciano Fuster Molinas
(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

Licor Benedetto y Anís Fuster

LLOYD SABAUDO

El día 4 de Julio, saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

PRINCIPE DI UDINE

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

Dormitorios, higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA

El día 6 de Agosto saldrá para igual destino, el vapor

TAMASO DI SAVOIA

Para informes en Palma: calle de Mar, 49, 1.º